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个人信息泄露，手机频频接到垃圾短信和推销电话，让人不堪其扰———

如何为公民个人信息“上把锁”？
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近几年， 越来越多的个人信息
泄露问题被曝光， 引起了社会各界
的广泛关注和广大民众的担忧。 买
了新车的朋友经常接到电话推销保
险； 孕妇也经常接到孕婴产品销售
商的问候电话； 买了新房钥匙还没
到手， 装修公司就电话询问是否需
要装修， 这种莫名而来的电话让人
应接不暇， 显然公民的个人信息被
“出卖”了。 生活中，个人信息泄露，

已经不是个案。信息化时代，个人信
息沦陷，谁能为我们的个人信息“上
把锁”呢？

市民刘女士向记者抱怨：“我的

新手机号刚买没两天， 就收到垃圾
短信了。这段时间，一直有很多推销
业务的人打电话找我，我很反感。我
估计是在商场买东西办理
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卡
的时候，把自己的手机号码、出生年
月日和一些基本信息留下了， 致使
自己的信息对外泄露了。 ”

采访中，不少市民表示，有时一
天能收到十几条垃圾短信。随后，记
者以要群发短信为由， 电话采访了
某家自称有群发手机信息业务公司
的一名工作人员， 该工作人员告诉
记者：“我们和移动、联通、电信都有
合作，您需要什么样的客户，我们的
数据资料库只要有， 我们都可以给
您提供。 目标客户资源我们是不能

给您的， 但是我们可以把您想要的
资源给挑出来并帮您代发。 如果发
1

万条的话，

1

条是
7

分钱。 ”

调查显示， 最容易泄露个人信
息的东西分别是身份证号码、 联系
方式和个人基本信息。如今，需要填
写个人信息的地方实在太多了，比
如邮寄快递、注册网站、办理会员卡
等，都需要填写详细的个人信息，这
些是不是都有可能成为个人信息泄
露的渠道呢？带着这个疑问，记者来
到了位于
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国道附近的一家旅行
社。

“这个是名单，这个是顾客的身
份证号码， 这个是顾客的个人身份
信息，我们全部整理好之后，再统统

存档，除了跟顾客本人打电话，一般情
况下我们不会向外泄露。 ”某旅行社工
作人员指着一份信息表告诉记者。

除此之外， 记者还走访了市区
的几家美容院。 美容院的工作人员
也表示， 他们绝对不会对外泄露顾
客个人隐私。像顾客的电话、住址和
家庭情况等， 这些资料平时都是用
柜子锁着的，只有内部人员知道，其
他人员是不可能知道的。

那么，在日常生活中，市民又该
做些什么， 来尽力保障个人信息不
被泄露呢？

在河区法律援助中心， 张远
友主任告诉记者：“我们在使用个人
信息的时候， 要特别注意防止对外

泄露， 可以要求接收个人信息的单
位， 对我们的个人信息进行严格保
密，不准对外泄露。如果发现个人的
信息对外泄露， 可以追究他们相应
的法律责任、民事责任。如果是个人
大量的信息泄露， 可以追究他们的
刑事责任。 ”

在此， 记者提醒广大市民看好
自己的个人信息， 不要随意告诉别
人。同时，在日常生活中填写收货地
址等信息时， 应尽量不要填写家庭
住址，而以工作单位代替，也不要填
写个人手机号， 而以办公室电话或
小区物业电话代替。 市民一旦发现
自身信息被泄露， 要勇于并及时拿
起法律武器保护自己。

“社区党员志愿者服务队又到我家，真好！ ”
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月
16

日上午，瑟瑟秋风带来
阵阵寒意， 家住河区工区路高压
开关厂家属院的李业生家却分外热
闹，用李大爷自己的话说就是，他家
的亲人又来看他了。

李大爷说的亲人， 其实是河
区车站办事处化工居委会的党员志
愿服务队。 拖地、洗衣、整理房间，给
李业生老两口捶捶背、量量血压、聊
聊天……一到李大爷家， 党员志愿
者们就各自分工忙碌起来。

李业生老人是高压开关厂的退
休职工，也是一名拥有
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多年党龄
的老党员。 两年前老人患上了肺癌，

虽然做了手术， 但是身体依然需要
每天吃大量的药品来维持。 李业生
的老伴儿徐学珍一年到头也是大病
小病不断， 老两口的子女都是高压
开关厂的下岗职工， 一家人生活拮
据。 两位老人身体都不好，又不和子
女同住，如果老人生活上有困难，该
找谁帮忙呢？ 考虑到这个问题，去年
6

月的一天，社区党员志愿者服务队
第一次走进了李业生老人的家，此
后便变成了老人家的常客。

“这些志愿者每次来都抢着帮
我们干活， 刚开始时我们老两口还
挺不好意思，时间长了，有什么困难
我都想跟他们说，因为他们是亲人！

今天他们又来了，真好。 ”李业生老

人说。

化工居委会主任严杰是这支志
愿者服务队伍的发起者， 也是参与
活动的积极分子。 据她介绍，前几年
高压开关厂、肉联厂、化工厂这
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个
企业破产后， 家属院都移交到了社
区，居民超过

7000

人，其中绝大部
分是下岗职工，人口多，问题杂，如
何更好地服务社区群众， 成了居委
会工作的重点。

“我们社区党员多，为何不凝聚
党员的力量成立一支志愿者队伍
呢？ ”很快，严杰的这个想法得到了
社区里很多居民的支持。 如今，这支
队伍正在居民的赞誉声中慢慢壮
大。

“党员志愿者服务队的成员有
居委会工作人员也有热心的居民，

目前快
20

个人了，只要是有爱心的
社区居民，我们随时欢迎加入。 ”严
杰说，“除了不定期走访帮助孤寡老
人和困难家庭， 为他们提供些力所
能及的帮助， 平时我们还在社区里
开展美化环境、援助孤残、义务服务
等活动， 争取让这支队伍成为所有
社区居民的亲人。 ”

本报记者赵锐

本报记者刘方
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又到了菊花绽放的季节， 盆装菊花开始陆续出现在市区
的花木店和花摊。 图为市民正在胜利路一花摊前选购菊花。

本报记者马依钒摄

赏菊正当时


